
 

ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DA DIRETORIA DO CBH DO RIO PARÁ 
GESTÃO 2023-2027 

DIA 27 DE FEVEREIRO DE 2024 – VIDEOCONFERÊNCIA 
 

Aos vinte e sete dias do mês de fevereiro de 2024, das 9h às 11h, reuniram-se 1 
ordinariamente os membros da Diretoria do Comitê de bacia Hidrográfica do Rio Pará - 2 
Comitê do Rio Pará, através de videoconferência na plataforma Teams. Participaram os 3 
seguintes conselheiros: Túlio Pereira de Sá - Federação das Indústrias do Estado de 4 
Minas Gerais – FIEMG; Beatriz Alves Ferreira – Universidade Federal de São João Del Rei 5 
- Campus Centro-Oeste Dona Lindu; José Hermano de Oliveira Franco – Prefeitura 6 
Municipal de Pará de Minas; José Augusto Dutra Bueno - Secretaria de Estado de Meio 7 
Ambiente e Desenvolvimento Sustentável – SEMAD. Participaram também: Guilherme 8 
Moreira, Daniel Brito, Carmendéia Barbosa, Rúbia Mansur, Thiago Campos e Kelly 9 
Antônia, como representantes da Agência Peixe Vivo e Ricardo Miranda como 10 
representante da Tanto Comunicação. Com a palavra, Túlio de Sá, presidente do CBH do 11 
Rio Pará, dá as boas-vindas, agradece a presença de todos, explica que a secretaria 12 
adjunta Vilma Aparecida Messias não poderá participar da reunião por estar em 13 
deslocamento para Belo Horizonte onde fará um treinamento e em seguida apresenta a 14 
pauta: Item 1.  Abertura e verificação de quórum; Item 2. Aprovação das atas das 15 
reuniões da Diretoria do CBH do rio Pará realizadas em 19.12.2022, 24.03 e 17.11.2023; 16 
Item 3.  Envio do detalhamento do POA 2024 CUSTEIO Pará para apoio na articulação 17 
do pleito de melhoria das condições de custeio da APV; Item 4. Programação Plenária 18 
Mar/2024; Item 5. Unificação das Câmaras Técnicas; Item 6. Deliberação CBH do Rio 19 
Pará que “Dispõe sobre a aprovação da participação do Presidente e do Secretário do 20 
CBH do Rio Pará no 10º FÓRUM MUNDIAL DA ÁGUA, ÁGUA PARA PROSPERIDADE 21 
COMPARTILHADA, a realizar-se em maio de 2024 na cidade de Bali, na Indonésia.”; Item 22 
7. Treinamento Comunicação – Túlio de Sá; Item 8. Apresentação do ofício de 23 
Manifestação de interesse para o Dia de campo e Capacitação para técnicos municipais 24 
em Educação Ambiental do PEA CBH do Rio Pará com foco em recursos hídricos; Item 9. 25 
Assuntos Gerais; Item 10. Encerramento. Após a verificação do quórum, o presidente 26 
do CBH do Rio Pará apresenta o segundo item da pauta. Item 2. Aprovação das atas das 27 
reuniões da Diretoria do CBH do rio Pará realizadas em 19.12.2022, 24.03 e 17.11.2023. 28 
Túlio de Sá coloca as atas em votação e as elas são aprovadas com abstenção de Beatriz 29 
Ferreira considerando que não fazia parte da diretoria na época das referidas atas). 30 
Item 3.  Envio do detalhamento do POA 2024 CUSTEIO Pará para apoio na articulação 31 
do pleito de melhoria das condições de custeio da APV. Com a palavra Rúbia Mansur, 32 
Gerente de Integração da APV explica que na última reunião plenária, José Hermano, 33 
secretário do CBH do Rio Pará fez uma solicitação para entender melhor sobre o que é 34 
pago com o recurso de custeio da Agência Peixe Vivo. Acrescenta que foi enviado para a 35 
diretoria um ofício com esse detalhamento. Na sequência, explica todos os pontos 36 
sobre despesas administrativas e orçamentárias. Após questionamentos respondidos, 37 
Túlio de Sá passa para o próximo ponto da pauta. Item 4. Programação Plenária 38 



 

Mar/2024. Rúbia Mansur apresenta a pauta da reunião Plenária que acontecerá no dia 39 
14 de março de 2024Acrescenta que o Item 3 é a Deliberação que trata da participação 40 
de representantes dos membros da Diretoria no Fórum Mundial da Água, em Bali e que 41 
é necessária a aprovação em Plenária para que possa dar andamento no processo. 42 
Explica que o Item 4 trata da Deliberação que define critérios para indicação de 43 
representantes do CBH do Rio Pará em eventos e foi inspirada no que é feito pelo CBH 44 
Rio das Velhas para dar mais autonomia a Diretoria para indicar representantes para 45 
eventos, sem a necessidade de aprovação de Deliberações ad referendum. Após 46 
discussão, ficou decidido que a DN de definição dos critérios para indicação de 47 
representantes do CBH do Rio Pará em evento será analisada pela Câmara Técnica 48 
Consultiva – CTC antes de ser enviada para Plenário e que com a retirada desse item, a 49 
proposta de pauta é aprovada pelos membros da diretoria. Item 5. Unificação das 50 
Câmaras Técnicas. Com a palavra José Hermano fala que a ideia de unificação das 51 
Câmaras Técnicas - CTs surgiu devido à dificuldade de recrutamento de membros 52 
suficientes para participarem das mesmas. Esclarece que a ideia é tornar o processo de 53 
CTs ágil e trabalhar com membros que tenham o real interesse em participar. Com a 54 
palavra, Beatriz Alves questiona que a unificação pode provocar uma falta de 55 
continuidade dos trabalhos já iniciados. Após esclarecimentos de dúvidas, a palavra é 56 
dada a José Augusto Dutra Bueno que explica que auxiliou na elaboração da DN de 57 
criação da Câmara Técnica Consultiva – CTC e que a mudança facilitaria a 58 
operacionalização das atividades e aumentaria a participação, uma vez que há uma 59 
dificuldade muito grande para formar quórum suficiente para a provação das demandas 60 
designadas para as CTs. Após uma breve explicação e esclarecimentos sobre a DN, a 61 
diretoria aprova a DN para ser levada ao Plenário. Item 6. Deliberação CBH do Rio Pará 62 
que “Dispõe sobre a aprovação da participação do Presidente e do Secretário do CBH 63 
do Rio Pará no 10º FÓRUM MUNDIAL DA ÁGUA, ÁGUA PARA PROSPERIDADE 64 
COMPARTILHADA, a realizar-se em maio de 2024 na cidade de Bali, na Indonésia.” Com 65 
a palavra José Hermano de Oliveira, secretário do CBH do Rio Pará, fala que vários 66 
membros do Comitê querem participar do Fórum Mundial da Água, porém o CBH não 67 
tem recursos financeiros para levar todos. Explica que a ideia é custear a participação 68 
do Presidente e do Secretário do CBH. Beatriz Alves fala que acha muito importante a 69 
participação do CBH em um evento tão grandioso e que ela se sente muito bem 70 
representada pelos dois e propõe que pós viagem eles elaborem uma forma de 71 
apresentar a todos como foi a viagem e os aprendizados que podem ser aplicados na 72 
bacia. Após uma breve discussão, a DN foi aprovada para ser levada ao Plenário e Túlio 73 
de Sá passa para o próximo ponto da pauta. Item 7. Treinamento Comunicação – Túlio 74 
de Sá. Com a palavra Túlio de Sá fala sobre a proposta de treinamento apresentada por 75 
Luiz Guilherme, Coordenador da Tanto Comunicação. Diz que a ideia é envolver CTs ou 76 
o grupo de trabalho que estiver trabalhando com o Programa de Educação Ambiental - 77 
PEA. Após discussão, e com a concordância dos demais, Túlio de Sá passa para o 78 
próximo ponto da pauta.   Item 8. Apresentação do ofício de Manifestação de interesse 79 
para o Dia de campo e Capacitação para técnicos municipais em Educação Ambiental 80 



 

do PEA CBH do Rio Pará com foco em recursos hídricos. Com a palavra Rúbia Mansur 81 
fala que o Plano de Educação Ambiental - PEA tem várias ações para serem executada 82 
ao longo dos anos e em 2024 estão previstas duas – Capacitação de Técnicos municipais 83 
em Educação Ambiental voltada para recursos hídricos e dia de campo. Explica ainda 84 
que se aprovada pela diretoria, já será iniciado o Processo de manifestação de interesse 85 
dos municípios interessados em participar. Após explicação dos dois Procedimentos de 86 
Manifestação de Interesse pelo Coordenador Técnico da APV Guilherme Moreira, os 87 
membros da diretoria discutiram e esclareceram alguns pontos e os dois Ofícios de 88 
Manifestação de interesse foram aprovados. Encerramento. Não havendo mais 89 
assuntos a tratar, Túlio de Sá agradece a presença de todos e encerra a reunião. 90 
 
  
 
 
 

 
 

Túlio Pereira de Sá 
Presidente do CBH Rio Pará 


